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历 经 “ 史 上 最 卷 ‘ 双 11’ ”
“史上最低调‘双 11’”后，今年，
各大平台不约而同地将大促活动时
间延长：抖音率先在 10 月 8 日“抢
跑”；10 月 14 日拼多多全面开始促
销，淘宝天猫开启第一波预售；快
手预热阶段从 10 月 16 日开始⋯⋯

不 少 媒 体 称 ， 今 年 的 “ 双
11”是“史上最长的‘双 11’”。

面对一年一次的“双 11”促
销季，商家、消费者不约而同地表
示，“双 11”变了。

平台：竞争焦点开始转移

“双 11”首先是平台间的“抢
客大战”。激烈竞争之下，各大平
台不仅拉长了活动周期，还普遍加
大了补贴力度：

淘宝天猫预售机制再次回归，
推出三轮促销机制；抖音根据服
饰、珠宝黄金、彩妆等不同品类，
推出品类日；快手设置了筹备期、
预热期、开门红、品类日、狂欢日
等五个阶段；京东设置有专场期、
高潮期和返场期等。

“平台针对‘如何让更多消费
者买单’这一课题给出了不同的答
案，虽说跨店满减、单品折扣、平
台消费券仍是主要促销手段，但竞
争焦点开始转移。”市商务局相关
负责人说。

今年的“双 11”，各平台不约
而同地开始注重商家群体，特别是
中小商家。

例如，拼多多陆续发布多项
“百亿减免”政策，将所有先用后
付订单技术服务费由 1%降至 0.6%
等；淘宝天猫宣布将投入数百亿元
资金，推出退货宝服务、零手续费
极速回款、百亿补贴佣金全额返还
等福利政策。

“各大平台间的竞争焦点从卷
低价，开始转向卷服务、卷生态，
更加注重生态构建和服务升级，更
加注重平衡商家和消费者双方的体
验与权益。”该负责人说。

今年“双 11”还有多个往年
没有的亮点：

“国补”进场，消费品以旧换
新补贴“添薪加柴”，释放更大优
惠空间；淘宝开放微信支付，京东
物流全面接入淘宝天猫平台，多个
互联网平台实现互联互通⋯⋯

有业内人士评价说，今年“双
11” 不 仅 是 “ 史 上 最 长 ‘ 双
11’”，也可称为“史上最强‘双
11’”。

商家：低价概念在淡化

平台方“打得火热”，商家却
各有看法。

宁波九稷文化有限公司负责人
蔡 梁 已 经 连 续 好 几 天 没 回 家 了 ：

“首轮卖快消品，第二轮主打品质
好物，如今正是最后的冲刺阶段。
能否在 11 月完成年度目标，就看

这两天。”
对“‘双 11’还能不能带动

销售额”的问题，蔡梁脱口而出：
“当然能！从首轮开始，我们直播
间流量就涨了很多，第二轮刚开
始 ， 订 单 量 就 超 过 去 年 ‘ 双 11’
的量。”

但销量剧增的背后，是成倍增
加的付出。

“双 11”开始前，九稷文化早
早研究平台大促规则，筛选主力平
台推广，还增加直播频率，捕捉年
轻买家对新型文创的需求。蔡梁直
言，舍不得孩子套不着狼，“我们
不走低价路线，更专注于寻找合适
的客群，提升产品和服务体验。”

包括九稷文化在内，在接受记
者采访的品牌方及商家眼中，今年

“双 11”，内容营销是他们更看重
的部分。

一家鞋服品牌电商运营部负责
人曾参与过名为“极致低价”的

“贴身肉搏战”，虽销量大幅增长，
但品牌的销售节奏被打乱了。

“鞋服的退换率本就比较高，
‘价格战’无法帮助我们真正达到
消化库存的目的。因此今年，我们
调整策略，不再拼价格，而是回归
品牌与服务，销量增速虽放缓，但
胜在稳。”该负责人说。

宁波惠尔顿婴童安全科技股份
有限公司国内营销中心负责人王芳
说，今年，惠尔顿的策略不是一味
砸资源搞 GMV （商品交易总额），
而是按照平台节点，安排促销活
动、邀请头部大主播带货等“常规
动作”。

消费者：“爽感”慢慢减弱

经 历 多 个 “ 双 11” 后 ， 今
年，消费者慢慢分化成多种类型：

部分热衷于囤货的消费者，依
旧会参与“双 11”各类活动，并
一口气下数十单；部分消费者不会
关心促销节点，而是在日常需要时
购物；还有部分消费者伺机而动，
看到令人心动的产品和价格，有选
择性地下单。

大四学生“小银”一直是“双
11”的积极参与者，她从 10 月 14
日开始下定金，参与了第二波预
售，也参加了第三波抢购：“这次
主要买了些秋装和护肤品，跟日常
价相比，‘双 11’的价格还是比较
有优势，与舍友一起购买，也不用
怕囤多了。例如我今天买的这款沐
浴 露 ， 比 平 时 便 宜 了 将 近 10 块
钱。”

问及下单情况，“小银”告诉
记者，比往年少了些，且大多是生
活必需品。

市 民 蔡 女 士 曾 是 位 “ 购 物
狂”，2021 年“双 11”光在淘宝天
猫平台上的订单就有 55 个，但今
年“双 11”，她理性多了，订单只
有 10 多个。

她直言，对营销出来的购物
“爽感”感到麻木，认为“双 11”
的新鲜感在减弱。

“往年，‘双 11’攻略帖是最
吸引我的内容，但今年，一刷到就
习惯性滑走。凑单是件费神的事，
蹲点抢购也很耗精力，最后的结果
往往是买了一堆‘鸡肋’。”蔡女士
说。

不只是态度转变，消费者的需
求也在发生变化。

主播“遥遥”关注到，直播间
的消费者需求更加多元：“例如购
买四件套时，越来越多消费者不仅
会对比价格，还会更细致地了解面
料材质、印花工艺、是否亲肤等，
运费险等售后相关问题常会出现。”

专家：“品质直播”正在崛起

今 年 “ 双 11” 种 种 变 化 背
后，反映了何种趋势？

宁波市电子商务促进会秘书长
蔡朝晖认为，变化的背后，体现的
是电商市场不断成熟的趋势。

“如今多个平台平分秋色，且
各有差异，商家在竞争中慢慢找寻
更适合的前行道路，消费者越来越
理 性 ， 这 些 因 素 共 同 推 动 ‘ 双
11’进入转折期，开始从价格导向
转变为价值导向。”蔡朝晖说。

在他看来，“双 11”存续十余
年 ，已经完成消费习惯培养的任
务，未来也许还会存在，但很有可
能变成有纪念意义的一个时间点，
尤其在今年，高退货率的现象已经
开始让“双11”变得“虚有其表”。

“‘价格战’不可持续，但低
价依旧是维持‘双 11’热度的重
要手段。在低价基础上，这类大促
活动应该更加注重体验与品质。”
博洋研究院宏观分析师蔡竣帆说。

例如在直播领域，今年以来，
直播电商大主播“翻车”的情况屡
见不鲜。蔡竣帆认为，直播电商行
业在发展，消费者越来越清醒，品
牌对网红与流量开始祛魅，强调质
量和信任的“品质直播”正在崛起。

延伸至整个电商领域，形成更
良性的电商生态，至关重要。

营销领域专家刘先生表示，面
对市场竞争的加剧和消费者需求的
多样化，无论是电商平台，还是品
牌与商家，仍需以更加精准的市场
定位、更加优质的服务体验和更加
创新的营销手段，创造品质增量，
“ ‘ 双 11’ 不 仅 是 一 场 购 物 狂
欢，更应该成为电商行业自我革新
的契机”。

是“史上最长”还是“史上最强”？

“11·11”来了，“双11”变了
民生关切

企业内部“双11”布置。 （博洋集团供图）

见习记者 王婧霞

据国务院新闻发布会上相关部
门测算，我国无人机操控员 （业内
称为“飞手”） 人才缺口高达 100
万，同时，不少媒体报道无人机

“飞手”岗位月入 3 万元。
那么，月入 3 万元的情况是否

真实存在？市场究竟需要什么样的
无人机“飞手”？带着疑问，记者
进行了调查。

“月入 1 万元很正常，甚至二
三万元也很多，但对‘飞手’的要
求非常高。”宁波宁航无人机科技
有限公司 （以下简称“宁航无人
机”） 创始人梁铖泽在无人机领域
有着十多年的经验，他告诉记者，
专业且高薪的无人机“飞手”必须
是一专多能的“斜杠青年”，即操
控技能过硬、失误率低，并且能够
为合作方提供专业指导意见。

据梁铖泽介绍，目前，人才市
场对无人机“飞手”的需求不仅限
于娱乐领域，随着行业应用的不断
拓展，空中救援、海洋巡逻、电力
巡线、快递运输等多个领域都对无
人机“飞手”提出了迫切的需求。

随着行业的规范，今年起实施

的 《无人驾驶航空器飞行管理暂行
条例》 明确要求，操控小型、中
型、大型民用无人驾驶航空器飞行
的人员需取得 CAAC 无人机执照。

这一要求也推动了无人机“飞
手”驾驶执照的培训、报考热潮。
据宁航无人机的“飞手”教员单先
生介绍，今年报名培训、考证的人
数比去年多了三四成，其中包括许

多希望拥有一技之长的高校毕业生。
在梁铖泽的企业中，不少优秀

员 工 表 现 出 色 被 其 他 单 位 “ 抢
走”，梁铖泽说，考取证件是“敲
门砖”，优秀“飞手”是在实战中
成长起来的。

孙伟凯是慈溪市公安局巡特警
大队一名有着 3 年经验的专业无人
机“飞手”，他与 9 名同事除了日

常无人机巡逻外，还参与山区寻
人、火情探测、给地面的救援人员
提供指导等工作。

无 人 机 行 业 流 行 着 一 句 话 ：
“不摔机、不坠机，就永远无法成
为一名合格的无人机操控员。”孙
伟凯告诉记者，无人机执行任务期
间容不得半点闪失，因此，掌握航
空知识，精通各个场景所使用的无
人机的组装、维修是必修课，“飞
手”还需要提前熟悉飞行任务所在
地的地形地貌，掌握更多特定环境
下操作的技能，做好飞行任务规
划，以提高无人机的稳定性和准确
性，孙伟凯特别强调了“苦学苦
练”四字的重要性。

此外，由于飞行任务紧急且工
作环境可能复杂恶劣，弹性工作制和
经常出差成了“飞手”的工作常态。
这也对从业者的身体素质、心理素质
及团队配合度有了较高的要求。

无人机“飞手”这一新兴职业
的发展前景值得期待。然而，成为
一名优秀的“飞手”并非易事。对
于想要从事这份职业的人，孙伟凯
给 出 了 他 的 建 议 ：“ 除 了 兴 趣 爱
好，还需要刻苦练习，慢慢积累，
要有耐心。”

无人机“飞手”月入3万元？
记者调查：高收入的背后是高要求

无人机操控员培训中。 （受访者供图）

记者 李睿清 通讯员 徐圆圆

骑着电动自行车高举手臂，
指引消防车赶赴现场，为灭火救
援赢下宝贵时间⋯⋯随着这段热
心市民自发为消防车引路的视频
在社交媒体上流传，“挥手哥”的
事迹打动了不少人的心。

故事发生在 11 月 7 日。接到
江北区洪塘街道一民房起火的警
报后，消防部门立即派车出动，
奔赴现场救援。

“ 当 我 们 抵 达 起 火 点 附 近
时 ， 正 值 晚 高 峰 ， 路 况 很 复
杂。”参与此次出警的消防员回
忆说，起火房屋位于一村庄内，
从外部道路很难直接找到起火点
位。而通往起火房屋的道路也较
狭窄，路两侧停满了机动车辆，
还有不少电动自行车往来穿梭，
仅在道路中间留下供一辆车通行
的位置。

“挥手哥”的出现，为救援人
员解决了不少麻烦。“他是我们在
一个路口偶遇的，不是报警人也

不是屋主，就像是专门等着我们
似的。”该消防员说，双方会面
后，“挥手哥”骑上电动自行车，
高举左臂示意消防车跟随，中途
遇到想要靠近的电动自行车或机
动车辆，他还主动引导无关车辆
后退，为消防车顺利前行护航，

“靠着他的指引，我们比预计到达
的时间早了至少 3 分钟”。

3 分钟，看似不长，对尽快
扑 灭 这 场 火 势 来 说 ， 却 意 义 非
凡。记者了解到，当消防员抵达
时 ， 火 焰 已 蹿 至 屋 顶 。 得 益 于

“挥手哥”的指引，消防员快速抵
达起火房屋正前方，并通过铺设
水带等方式，仅用 15 分钟，便扑
灭火焰，且未造成人员伤亡。

“多亏了这位大哥的指引，不
然后果不堪设想。”参与救援的
消防员说，灭火结束想对“挥手
哥 ” 表 示 感 谢 时 ， 才 发 现 他 已
悄 然离去，“我们非常希望能找
到这位‘挥手哥’，向他表达感
谢，也为他的善举送上一份特殊
的礼物”。

江北一热心群众为消防车带路

“挥手哥”，你在哪里？

记者 沈天舟 实习生 蔡诗雪

把 脉 、 针 灸 推 拿 、 耳 穴 诊
疗⋯⋯刚刚过去的周末，由宁波
市本草产业商会主办的“中医市
集进百家社区”活动在海曙合一
生活园区启幕，现场 8 个中医义
诊摊位向市民开放，同时还设置
了护肝茶饮、秋梨膏等 20 余个食
药同源产品摊位。

活动现场人头攒动，记者看
到前来问诊的市民除了有上了年
纪的“中医爱好者”外，也不乏
年轻人，医生依次为市民诊疗，
进行把脉、推拿。

其中，最火爆的摊位是翁氏
耳穴诊疗，医生用胶布将药豆准
确地粘贴于就诊者耳穴处并轻轻
按摩。“该疗法为市级非遗项目，
能起到镇静止痛、疏通经络的作
用。”翁氏耳穴三代传承人翁佩平
说，“希望通过公益活动让更多市
民在体验中了解这门技艺，让中
医文化发扬光大。”

“我看到社区的宣传后特地赶
来，今天体验了 8 个摊位的‘全
套’检查，感觉神清气爽。”“90
后”市民王毅凡笑着说。如今，
随着中药茶饮、中药抱枕等新载
体的诞生，中医药渐渐得到更多
年轻人的青睐。

“向群众普及中医文化，让他
们了解中医药、选择中医药是这
次活动的初衷。”宁波市本草产业
商会秘书长张仙说。

如何让中医药更好地传承和
发扬，让中医药惠及更多的市民？

解锁中医的生活化场景，让
中医药进入“寻常百姓家”。此次
活动拉开了“中医市集进百家社
区”的序幕，这一站惠及了枫园
社 区 、 藕 缆 桥 村 等 多 个 周 边 村
社。接下来，该商会将主打“义
诊+集市+科普”三位一体的形
式，进入全市多个社区、企业、
高 校 开 展 活 动 ， 让 更 多 群 众 在

“家门口”体验中医诊疗，感受中
医药文化魅力。

整合商会力量，推动弘扬中
医文化。在现场集市区，该商会
的多家会员单位展出了“招牌”
产品，将传统中药与现代化的茶
饮、糕点等年轻人喜欢的食品形
式 相 结 合 ， 让 更 多 人 接 触 中 医
药，了解不同药材的功效。

“这一系列活动，既为中医药
文化和会员单位设立了一个展示
的平台，也搭建起了中医药与市
民沟通的桥梁。”张仙说，“希望
通过后续多场进社区活动，让中
医药文化在社区生根发芽、茁壮
成长。”

“家门口”
体验“全套”中医诊疗
这个市集将开进百家社区

市民在体验中医诊疗。 （沈天舟 摄）

新闻

本报讯 （记者陈结生 通讯
员李越 王铁峰） 近日，“星星点
灯”之“护航星”项目组前往四
川省越西县板桥镇瓦岩小学，举
行了一场温馨感人的毛衣捐赠仪
式。这批满载爱心的毛衣共有 105
件，由江北区社会组织“巧姐”
慈爱编织队精心编织，毛衣中还
附上了她们亲笔书写的寄语贺卡。

活动当日，江北区民政局组
织包括青柠社会工作发展中心、
专业心理团队在内的“护航星”
项目组代表在现场将这份温暖传
递到孩子们手中。孩子们捧着新
毛衣，脸上洋溢着幸福的笑容。
这批爱心毛衣不仅为孩子们带来
身体上的温暖，更是传递了来自

江北区社会各界的祝福与关爱。
捐赠仪式结束后，项目组成

员、专业心理教师林哲为瓦岩小
学的学生们带来了一场以“识别
情绪、接纳情绪”为主题的心理
赋 能 活 动 。 通 过 互 动 问 答 的 方
式 ， 林 老 师 引 导 孩 子 们 认 识 自
我、勇敢表达情绪，学习在伙伴
们产生情绪问题时的应对方法。

据悉，类似这样的心理辅导
课程已经是江北区“星星点灯”
之“护航星”心理支持项目在越
西县开展的第三年，服务对象也
从孤儿群体扩展到当地中小学心
理讲师和社工团队，着力提升当
地心理讲师的专业素养与实战能
力，形成链条式赋能模式。

四川越西的孩子
收到了“巧姐”的毛衣


